

まどい

第196号

秋田県羽後町仙道中学校昭和30年卒

1955(昭和30年)創刊

2010年5月20日発行

186-0003 東京都国立市富士見台 3-6-404
tel/fax 042-574-8694・直 090-2332-4408

まどい編集室

<http://www92.ocn.ne.jp/~madoi/>
mail: madoi30s@ce.mbn.or.jp



阿部アイさんご夫妻と大江町長
(うご広報より)

またひとり

同級生の自慢人!

は「西馬音内
盆踊り」の時
に踊り手がか
る編み笠の
制作でした。

現在編み笠を制作しているのは町内でした
だ一人といふことです。

我が同級生は本当に

すごい人が多い

すでに、地元の方たちはもちろん知っていることなのですが、

このたび阿部アイさんが「伝統工芸功労者褒章」という

国指定重要無形民族文化財にも指定されている西馬音内盆踊りは、踊り手の顔を覗す笠が重要な役割を果たしているのです。

日本の各地にも編み笠はあるのですが、アイさんの作る笠は前後に独特の反りがあるのです、この半月型が踊り手の感情を包み込み、夏の夜の幻想的な世界を醸し出して居るので。

阿部アイさん

象となり、その一人がア

イさんだったのです。

褒章の対象となつたの

また、アイさんは編み笠作りの傍ら、一人三役をこなしていたのです。主婦、おばあちゃん、そして、母親です。そして三人の孫の母親です。よく体も、精神も耐えているものと、驚くばかりです。

（）主人と二人の共同作業でつくるには伝統工芸功労者の表彰を受けたのです。ほんとうにおめでとう。これからも主人と力を合わせ、後継者育成のためにも元気で続けてほしいものです。羽後町の名を高めていたそです。

こうして我が同級生が全国的に有名にな

なるほど、自分のことのように語らしく。前には三浦浩二さん「理学博士」とか、聞いてもさっぱりわからないが博士の称号を頂いたし、水沢先生の叙勲褒章もあった。そして周りをみると、宋治さんの竹細工・石細工。今福建謹の伝統的な入り母屋造り。東屋造り。菊池さんの絵、芳雄さんの毎回の「まどい」などなどすばらしい才能の持ち主が多い。

ちなみに私にコップを持たせたら右に…いや、左に出るものは無い……ってか…。



大江町長に「編み笠」を寄贈するアイさん
(うご町ホームページより)

西馬音内盆踊りの編み笠

後町

羽後町の夏を彩る西馬音内盆踊り（国指定重要無形民俗文化財）

田中正義工頭によると現在

さひ(70)＝同前大戸には四年度
町の推薦により、財團法人
・伝統的工芸
品産業振興協会の伝統的工芸品産業功労者を受賞した。
「何よりも、町の人々に認めてもらったことがうれしい」と話す。

西田さんは「1950年位には編み針を作り始めた。40年以上にわたって編み笠を作つて来た池田テキさん(100)」と同町「田舎舞」に習い、「これまで500枚以上を編み上げた。」
「編み笠に決まつた寸法はない。」

卷之三

右は4月5日付け「おきがけ新聞」の固め記事「地域あらかると」です。ほかに「毎日新聞」地域版にも掲載されておりました。（飯塚和雄さん提供）

「町によると」伝統的工芸品産業功労者は経済産業相の指定産地を中心に選定され、今回は56人が受賞。県内が

前後の「反り」が特徴



西馬音内盆踊りの綱
み箇を作孟阿部文人

めた。詰められて「うれしい」と笑顔で話した。

にもがんばっている話を聞き、あらためてアイさんの活躍のすばらしさを感じたものでした。

アイさんの愛賞は「ホムン」のホームページでも紹介されています。

西馬音内益踊りは、今や海外でも上演されるまでになりましたが、まさに日本ので、つま先から指先まで人の心

を優しくながる様なしなやかな踊り。
そして顔を覆つた笠のそりがほのかに
白く見せる顔、まさに妖艶といわれる
お嬢りです。はやしと力強いバチがな
おさる強と艶のすばらしい魅力を醸し
出していくともいえそうです。

今度の阿部アイさんの功労を認められたことを機に、また新たな「西馬音内益踊り」がみられるかもしれません。
※指定外産地＝伝統的工芸品でも材料が他地域からの取り寄せになるために指定外産地となるようです。

アイさんの編み笠づくりについて
これまでも数回に渡って「まごい」で
も紹介されていますが、特に最初当時
も町に一人だけだった編み笠の作り手
池田さんに教えを詰いて何回も

※指定外産地：伝統的工芸品でも
材料が他地域からの取り寄せにな
るために指定外産地となるようで
す。

らは指定産地の川連漆器関係者と、指定外産地のアイさんの2人が選ばれた

池田さんに教えを詰めに聞いて何回も年だから教えられないと断られそれでも通い続けた話など、また上質のい草

に由来するかの如きの
なつて「伝統工芸功労者
にやさしいものでした

先の古希祝いの同級会では、アイさんのお弟子さんが、同級会に彩りを添えてくれたことなどからも後進の育成



6月6日NHK総合テレビで放映

羽後町町制55周年記念 NHKのど自慢

羽後町では、町制55周年記念として、NHK秋田放送局と町の主催で「NHKの音楽」が実施されることになり、出場者・また観覧される方を募集しています。

ゲストには、細川たかしさへ、佐代夏子さんが出演されます。N.H.K.松本和也アナウンサーの司会で行われます。

六月五日に予選
会が行われ、六月
六日（日）NHK
総合テレビで放送
されます。

ゲストには、細川たかしさへ、佐代夏子さんが出演されます。。
N.H.K.松本和也アナウンサーの司会で行われます。
県外の同級生のみなさん。みんなみなさんの「のど自慢」ぜひ聴ください。(広報うる)より)

町制55周年。七町村が合併したのは昭和三十年、この年は私たちが仙道中学校を卒業した年でもあります。仙道村が羽後町になった年。つまり私たちがあれから五十五年「まだい」も五年ということになります。平成合併から秋田県でも「町」の自治は八箇所になってしまいましてが、羽後町町制55周年おめでとうございます。

國の士
に感ふ
ての士
ン」と
からき
も思ひ

北海道から岡山までの同級生のみなさん。いかがおすごしでしょうか。お互に高む年にあれこれと思うこともあるのではないかと思ふります。最近のチリや中国の大地震、アイスランドの噴火、町に感じる気象の変化等々。4月に入つての大雪は、その前の「スノーマgeddon」といわせた米大西洋岸の大雪などからも地球規模での変化が怖いようにも思えます。

政治では少なくとも保守なれ合いで政治がら変わること思はせた昨年8月の選挙と政権交代。まだ8ヶ月とは言えま

阿部アイさん。とにかくおめでとうございます。「伝統的工芸品功労者」としての表彰。世の中に自分のやつてきたことを認められたということですね。同級生としてとても誇らしく思います。

4月のはじめに雪が降ったというのは出くわしたことがありますが中旬になつてつまるところうのは初めてのことですね。異常気象といわれますが、本当は自然なことなのかもしれません。人間の「生」の時間と宇宙のとの時間差なのではないでしょうか。地球上に住む生物の醸し出す反宇宙的な物質排出の影響もあるかもしれません。太陽系惑星の時間的流れだとすれば納得で

北海道から岡山までの同級生のみなさん。いかがお過ごしでしょうか。お互に喜む年にあれこれと思うこともあるのではないかとも思います。最近のチリや中国の大地震、アイスランドの噴火。町に感じる気象の変化等々。4月に入ってきたの大雪は、その前の「スノーマドグラン」といわせた米大西洋岸の大雪などからも地球規模での変化が怖いように思えます。

政治では少なくとも保守なれ合いの政治から変わると思わせた昨年8月の選挙と政権交代。まだ8ヶ月とは言えしまっておいた不安がここで一気に晴れ出という状態です。見守るうとの気持ちはもあるのですが、今は反民主政府とばかり批判が横行する報道の中ではやはり不安になってしまいます。言いたいことを言わせてもらえば「頭のいい人というのはどうしてこうバカなのでしょうか」と。ならばおまえがやってみると「バカ、できるだけないでしよう」ネ、さて地元では先月に集まりを持ち、かねてからの懸案であった「東京方面での同級会」もいろんな面で無理がありそุดと取りやめに成ったのですが、残念なこともあります。また別にこの企画が生まれましたら是非にお知り

阿部アイさん。とにかくおめでとうございます。「伝統的工芸品功労者」としての表彰。世の中に自分のやつてきたことを認められたということですね。同級生としてとても誇らしく思います。

4月のはじめに雪が降ったというのは出くわしたことがありますが中旬になつてつまるところうのは初めてのことですね。異常気象といわれますが、本当は自然なことなのかもしれません。人間の「生」の時間と宇宙のとの時間差なのではないでしょうか。地球上に住む生物の醸し出す反宇宙的な物質排出の影響もあるかもしれません。太陽系惑星の時間的流れだとすれば納得で



羽後交通最後の路線バス

3月30日最後の路線バス（旧仙道中学校下）
四後町ホームページより

今年の4月から羽後交通の路線バスが廃止になりました。時代の要勢というのでしょうか、車社会の現実なのでしょうね。

その代わりに「うご乗り合いタクシー」の運行と成りました。前日までの予約制で、改めて予約しないと利用できなくなります。それだけ路線バスの利用者が少なくなっていると言うことでしょうか。

北海道から岡山までの同級生のみなさん。いかがお過ごしでしょうか。お互に嵩む年にあれこれと思うこともあるのではないかと思います。最近のチリや中国の大地震、アイスランドの噴火。町に感じる気象の変化等々。4月に入ってきた大雪は、その前の「スノーマグドレン」といわせた米大西洋岸の大雪などからも地球規模での変化が怖いように思えます。

政治では少なくとも保守なれ合いの政治から変わると思わせた昨年8月の選挙と政権交代。まだ8ヶ月とは言えしまっておいた不安がここで一気に噴出という状態です。見守るとの気持ちはあるのですが、今は反民主政府とばかり批判が横行する報道の中ではやはり不安になってしまいます。言いたいとを言わせてもらえば「頭のいい人とうか」と。ならばおまえがやってみろ?「バカ、できるわけないでしょ」ネ、さて地元では先月に集まりを持ち、かねてからの懸案であった「東京方面での同級会」もいろんな面で無理がありそうだと取りやめに成ったのですが、残念なこともあります。また同じ企画が生まれましたら是非にお知らせ

阿部アイさん。とにかくおめでとうございます。「伝統的工芸品功労者」としての表彰。世の中に自分のやつてきたことを認められたということですね。同級生としてとても誇らしく思います。

4月のはじめに雪が降ったというのは出くわしたことがありますが中旬になつてつまるところうのは初めてのことですね。異常気象といわれますが、本当は自然なことなのかもしれません。人間の「生」の時間と宇宙のとの時間差なのではないでしょうか。地球上に住む生物の醸し出す反宇宙的な物質排出の影響もあるかもしれません。太陽系惑星の時間的流れだとすれば納得で